

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 91 (1994)
Heft: 3

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CONSEILS AUX DÉBUTANTS

Mars, bientôt le printemps, nouveau départ

Fin janvier 1994, et je dois vous donner les conseils pour le mois de mars ! Ma première question est comment sera le mois de février. Sera-t-il froid ? Aurons-nous de la neige jusqu'au bord de notre beau lac Léman comme cela se produit certaines années ? J'ai essayé de contacter Madame Soleil, mais en vain. Donc attendons ce que la météo va nous prédire. Mais, en attendant, vive le mois de mars !

Non pas le Mars casqué et armé, présidant aux actions guerrières, mais celui beaucoup plus bucolique qui annonce pour le 21 le premier jour du printemps, ou l'équinoxe de printemps. Ce qui fera que la longueur de la nuit correspondra à la longueur du jour, et que nous allons à grands pas vers la reprise de l'activité apicole, pour ceux qui ont la chance d'espérer une miellée printanière.

Le premier travail au rucher consiste à nettoyer les planchers. C'est une opération d'hygiène élémentaire pour la colonie. De nombreux déchets ont pu s'accumuler sur le plateau durant l'hiver et la condensation provoquée par la reprise de l'élevage risque de transformer ces déchets en pourriture. Leur élimination se fait rapidement en déplaçant momentanément le corps de ruche afin de dégager le plateau qui peut alors être gratté, brossé, passé à l'eau javellisante, essuyé avant la remise à sa place de la colonie sur le plateau. Si la température est comprise entre + 3 et + 6°C, les abeilles ne bougent pratiquement pas. Une action bien menée, par exemple avec un plateau de réserve déjà prêt, ne les dérange pratiquement pas.

Puis il faudra, si le temps le permet, effectuer la visite de printemps. Le seul calendrier qui doit nous guider, c'est la température et l'activité des abeilles autour de la ruche. Quand les butineuses sont aux champs, il y a moins de monde sur les rayons que l'on veut examiner. Et en plus ce sont surtout les jeunes abeilles, plus douces et dociles, qui couvrent ceux-ci. Par beau temps, doux et calme, il n'y a pas de risque de refroidir le couvain. Enfin, tout le monde est de bonne humeur; les abeilles ne s'aperçoivent presque pas de la visite de l'apiculteur.

Pour le débutant qui n'a pas encore la pratique de la visite des ruches, disons que la bonne méthode consiste à informer les abeilles en les enfumant modérément par l'entrée, puis à enlever le toit et le coussin, à soulever un tout petit coin d'une des planchettes et à enfumer progressivement pour refouler vers le bas de la ruche les quelques abeilles qui occupent

les ruelles entre les derniers cadres d'un côté, et la visite peut commencer à partir de ce côté.

Lors de cette visite, il faudra visiter avec soin chaque cadre ; vous vous rendrez compte de la quantité de nourriture restant et surtout de l'état du couvain :

- Est-il bien groupé, très étendu, sur plusieurs cadres ? Dans ce cas, vous en déduirez que la reine est active et la colonie en pleine forme.
- Le couvain est bien groupé, sur plusieurs cadres, mais il y a un nombre important de couvain de mâles ; il y a à mon avis et selon mon expérience beaucoup de chances que cette colonie essaiera ! ATTENTION, CETTE COLONIE EST À SURVEILLER DE PRÈS !
- Si vous trouvez peu de couvain, mais bien groupé, la reine peut être âgée, fatiguée, ou a commencé sa ponte tardivement. Il y aurait peut-être intérêt à la remplacer dès que possible.
- Le couvain fait-il défaut ? La ruche est probablement orpheline et pourra être réunie à une autre ruche. A moins que vous ayez l'occasion de lui fournir une nouvelle reine, dans le cas où elle n'est pas orpheline depuis trop longtemps et si sa population en vaut encore la peine.
- Y a-t-il des abeilles pondeuses ? On reconnaît ce couvain à son extrême irrégularité, la ponte est dispersée, et en examinant bien le fond des cellules, vous remarquerez quelquefois qu'au lieu de voir un seul œuf il y en a deux ou plus. Le cas se présente parfois dans des colonies orphelines depuis un certain temps. Les œufs de ces vieilles butineuses n'ayant pas été fécondés, ils ne pourront donner naissance qu'à des mâles. Il est inutile de vouloir faire l'essai de sauver une colonie qui présente cette caractéristique. La seule solution : il faut supprimer la ruche, et les abeilles seront brossées au loin, aux quatre vents. Elles iront demander asile aux colonies voisines qui voudront bien les recevoir. La ruche sera fermée et transportée à un autre emplacement.

Il faut également profiter de cette visite pour remplacer les cadres défectueux ou trop âgés. Profitez aussi de remplacer les cadres contenant des cellules de mâles. Si vous ne pouvez le faire faute de nouveaux cadres équipés, ne les laissez à aucun prix parmi les cadres de couvain. Placez-les aux extrémités et, dès que possible, vous les changerez.

En un mot, cette visite de printemps vous permettra de remettre en état de marche les colonies qui pouvaient être déficientes et de donner des vivres à toutes les nécessiteuses. Pour terminer, je vous souhaite une bonne année apicole et, bien sûr, du miel !

Votre Mouch'ti Emile